

Bericht der Sachkommission Siedlung, Umwelt und Landschaft (SSUL) zum Politikplan des Gemeinderats 2023 bis 2026 für die Produktgruppe 7 «Siedlung und Landschaft»

Bericht an den Einwohnerrat

1. Vorbemerkungen

Die Sachkommission Siedlung, Umwelt und Landschaft hat den Politikplan des Gemeinderats 2023 bis 2026 zum Politikbereich 7 «Siedlung und Landschaft» an ihrer Sitzung vom 31. Oktober 2022 behandelt. An dieser Sitzung haben Gemeinderat Felix Wehrli sowie Ivo Berweger, Abteilungsleiter Bau, Mobilität und Umwelt, teilgenommen und die Fragen der Kommissionsmitglieder beantwortet. Das vorliegende Budget 2023 ist das letzte Budget, welches die Sachkommission gemäss System PRIMA beraten hat.

2. Allgemeine Anmerkungen

Das Stettenfeld als grösstes siedlungsplanerisches Projekt der Gemeinde sei nicht mehr unter den Schwerpunktthemen aufgeführt, da die Thematik gemäss dem Gemeinderat durch die einzelnen Themenfelder (attraktiver Wohnstandort, nachhaltige Finanzpolitik und Umwelt) aufgenommen sei. Ebenso habe sich der Gemeinderat auch aufgrund des zeitlichen Horizonts des Projekts, welcher über das Jahr 2026 hinausragt, auf andere Schwerpunkte im vorliegenden Politikplan konzentriert.

Die Steigerungen im Bereich der Kosten von 2022 auf 2023 für das Personal der Abteilung Bau, Mobilität, Umwelt seien mit der angenommenen Teuerung zu erklären. Diese sei jedoch vorsichtig geschätzt. Die tatsächlichen Kosten können daher tiefer ausfallen.

Erfreut nahm die Sachkommission zur Kenntnis, dass die Thematik der Nachhaltigkeit neu mit der Erarbeitung einer übergeordneten Strategie «Nachhaltigkeit» holistischer betrachtet wird. Entsprechend wird sie in den künftigen strategischen Überlegungen des Gemeinderats einen zentralen Bestandteil bilden. Mit den anstehenden Aufgabenverschiebungen durch NSR lässt sich der Abbau des 10 %-Pensums «Koordination Nachhaltigkeit» in der Produktkategorie erklären. Die Stelle fällt daher nicht weg, wie man das vermeintlich aufgrund der Darstellung im Politikplan vermuten könnte.



3. Wesentliche Punkte der Detailberatung

S. 16 Kredit fürs Verwaltungsvermögen

Die Aufführung «Retention Rotengraben» erfolgte fälschlicherweise und ist zu streichen. Es gelten einzig die geplanten Massnahmen für den Hochwasserschutz beim Au-, Bettinger-, Immen- und Hungerbach.

S. 46 Grünanlagen

Für die öffentlichen Grünflächen soll ein klares Nutzungskonzept erstellt werden, da der Nutzerdruck auf und die Ansprüche an die Parkanlagen grösser werden. Hier wurde gegenüber der Sachkommission insbesondere das Problem schädigenden Grillierens oder gewisser Sportarten in sensiblen Bereichen von Grünanlagen (Abschlagsschäden, Sicherheit Spaziergänger) aufgeführt. Je nach Grünanlage sind die Probleme verschieden akzentuiert: Im Moment und wohl auch künftig sei generell die Thematik der Trockenheit.

S. 46 Umwelt und Naturschutz

Basierend auf dem kantonalen Stadtklimakonzept soll ein Umsetzungskonzept für Riehen erarbeitet werden. Wichtige Massnahmen zur besseren Hitzeminderung seien die Durchlüftung und Nutzung von Regenwasser, Massnahmen im Bereich der Entsiegelung, Dachbegrünungen oder Erstellung von Rückhaltebecken oder Speicherbehälter (Tanks).

Insbesondere das Sammeln von Regenwasser sei ökologisch und ökonomisch sinnvoll und kostbares Trinkwasser könne so geschont werden. Bei der Konzeption entsprechender Tanks dürfe jedoch die Thematik einer möglichen Brutstätte von Tigermücken nicht vergessen werden.

S. 47 Wald

Der Wald müsse bei seiner Transformation zu einer besseren Anpassung an die neuen Gegebenheiten weiter aktiv und intensiv unterstützt werden. Dabei seien die unterschiedlichen Interessen der Nutzungsgruppen sowie Flora und Fauna angemessen zu berücksichtigen. Ebenso gilt es, den Wald mit seiner Funktion als CO₂-Speicher zu erhalten.

Antrag der Kommission:

://: Die Sachkommission Siedlung, Umwelt und Landschaft (SSUL) beantragt dem Einwohnerrat einstimmig (ohne Enthaltung), den Politikplan 2023 bis 2026 über die Produktgruppe 7 «Siedlung und Landschaft» zur Kenntnis zu nehmen.

Riehen, 1. Dezember 2022

Im Namen der Sachkommission Siedlung, Umwelt und Landschaft (SSUL)

Carol Baltermia, Präsident